



WETTSA LIAISON)))

EDITO

Trois mois se sont écoulés depuis notre dernier Wettsa Liaison. J'espère que vous avez su mettre à profit vos congés pour vous ressourcer et faire une pause. J'espère également que vous avez effectué une bonne rentrée.

D'abord permettez-moi de revenir brièvement sur le jumelage dans le Gers. Une délégation importante de Wittisheim s'est rendue à Montréal du Gers pour notre traditionnelle rencontre avec nos amis gascons. Cette année, parmi les 76 participants nous avons eu la chance de compter un grand nombre de « jeunes », signe que la relève est assurée et que notre jumelage existera encore pour de très nombreuses années. Il est de notre devoir à tous de continuer ces rencontres afin que l'Histoire de notre Commune et plus largement de la France ne tombe pas dans l'oubli. Les Montréalais nous ont concocté un programme très riche et varié. Lors de notre prochaine rencontre, c'est Wittisheim qui accueillera nos amis.

Ensuite, je vous fais part d'une bien triste nouvelle : une figure emblématique de Wittisheim s'est éteinte. Il s'agit de

Paul Frantz qui nous a quittés à l'âge de 89 ans. Il était un footballeur qui aura contribué à faire du FCW un club phare dans les années 60. Après sa carrière de joueur, il était entraîneur au Racing Club de Strasbourg et aura permis à ce club de lui faire gagner sa 2ème coupe de France, en 1966. Un hommage lui sera rendu par le RCS lors du prochain match à la Meinau, le 21 octobre 2016 face à Auxerre. Nous lui consacrerons un article dans le prochain Wettser Blatt'. Enfin, en ce qui concerne les travaux dans la Commune, le parking de l'école et le parking de l'ancienne poste sont maintenant quasiment achevés, les travaux de la salle se poursuivent et la création de la piste cyclable entre Muttersholtz et le canal du Rhône au Rhin constituera le chantier de cet automne. Vous trouverez plus d'infos sur le site internet de la mairie.

Je vous souhaite une très bonne lecture de ce dernier Wettsa Liaison de 2016.

Christophe Knobloch, Maire



OCTOBRE 2016

COMMUNE DE WITTISHEIM

DANS CE NUMERO :

Agenda

- 01 Conseils municipaux : l'essentiel
- 02 Salle polyvalente : les travaux avancent...
- 03 Médiathèques de la ComCom
- 03 La Bouilloire : du cinéma pour 3 à 5 € toute l'année !
- 04 Natur'Info – Feuilles d'automne
- 05 Plan Vigipirate renforcé
- 06 Qu'est-ce donc que cela ?
- 07 Brèves...

CHIFFRES CLÉS

Nombre de communes « 2 fleurs » en Alsace	127
Nombre de Communes alsaciennes labellisées « Territoire de commerce équitable »	5
Saâles, Ungersheim, Saverne, Strasbourg, Wittisheim	

01 CONSEILS MUNICIPAUX : L'ESSENTIEL

12 juillet 2016 Ce conseil a démarré avec le vote unanime du Conseil Municipal pour l'autorisation de vente de deux terrains, respectivement de 5,47 et 6 ares, situés dans le lotissement de la Gare. Deux défibrillateurs automatiques seront achetés et seront placés l'un à la Salle polyvalente et l'autre devant l'école, adossé au local des pompiers. La Commune sera ainsi doté de 4 défibrillateurs automatiques : à la salle polyvalente, au stade, à l'école et devant la mairie (entrée agence postale). Pour les travaux d'aménagement des parkings de l'école et de l'ancienne poste, la société STRADA a été retenue. Le coût

sera moindre que prévu. L'estimation était de 88000,- € et le prix définitif est de 78960,- €. Par ailleurs, une subvention de 19050,- € a été obtenue. Dans le cadre du tracé de la piste cyclable sur le ban de Wittisheim, il a fallu remettre sur table la nécessité de l'abattage des arbres le long de la route départementale vers Muttersholtz, route classée dangereuse par le Conseil Départemental. Lors de la dernière réunion concernant les pistes cyclables de la Comcom et notamment le tronçon Muttersholtz / Wittisheim, réunion à laquelle ont assisté le maire et les adjoints de Wittisheim mais aussi des communes avoisinantes, il a été proposé

AGENDA

- 4 DÉCEMBRE** Repas des personnes âgées
Salle des fêtes, Bindernheim
- 5 DÉCEMBRE** Collecte de Sang
Ecole Entre Ill et Rhin
- 2 & 3 DÉCEMBRE** Téléthon
- 18 OCTOBRE** Conférence « De l'agro-industrie à l'agro-écologie »
Ananda Guillet, Association Kokopelli
Salle des fêtes, Boesenbiesen à 19h30

non plus d'abattre tous les arbres mais de faire un point sur la situation de chacun d'entre eux. Ce point a été réalisé en juin. Les arbres qui seront abattus sont ceux qui présentent une situation sanitaire moyenne et qui sont considérés par le Conseil Départemental comme dangereux en terme de visibilité. Un des marronniers du banc reposoir est mort. Pour sécuriser l'entrée du plan d'eau, les 2 marronniers seront coupés, le banc reposoir sera déplacé en retrait et deux marronniers seront plantés. Un maximum d'arbres sera préservé.

29 septembre 2016 : Des travaux de voirie et de sécurisation seront effectués rue de la Gare, au virage considéré comme dangereux dans la 4ème tranche du lotissement. Une correction de voirie va être effectuée, avec l'avis de l'Unité Technique de Sélestat du Conseil Départemental. La société Strada réalisera ces travaux pour un budget de 7245, - € HT. Les plans de la future piste cyclable Muttersholtz/Wittisheim/Sundhouse ainsi que les frais liés pour la part communale, ont été adoptés. Une réunion d'information avec les riverains concernés aura lieu prochainement. S'agissant du projet de rénovation de la salle polyvalente, le Conseil a adopté divers avenants. Le projet avance. Des travaux ont été effectués au court de tennis et la bulle de tennis a été réparée suite à des dégradations. Ces travaux ont été mis en œuvre conjointement par la Commune et le club de tennis. La convention de mise à disposition des locaux de Wittisheim au Tennis Club de Hilsenheim, est prolongée, par avenant de six ans, soit jusqu'au 13 juin 2026. Le Conseil vote également l'acquisition d'un nouveau copieur pour la Mairie, l'actuel donnant lieu à de trop fréquentes pannes. Le nouveau aura un coût copie inférieur de 40% au coût actuel. Avec la volonté de la municipalité de procéder au renouvellement du mobilier urbain, les trois abris bus, prévus dans le budget investissement, seront acquis pour un budget total de 12864,- €. Ces abri bus, seront installés aux arrêts suivants : Rue de Sundhouse, rue de la Mairie, et à l'angle des rues Muttersholtz et Moulin. Les comptes rendus complets sont consultables sur le site internet et en mairie. La date du prochain conseil sera communiquée ultérieurement.

02 CADRE DE VIE

SALLE POLYVALENTE : LES TRAVAUX AVANCENT ...

Depuis le démarrage des travaux de la salle polyvalente, vous trouvez un bref compte rendu sur l'avancement du

chantier. Les travaux de renforcement de la charpente sont achevés et cette dernière est maintenant prête à reprendre la charge de l'isolation de la toiture, du complexe d'étanchéité ainsi que le système de chauffage.

Concernant les réseaux (assainissement, chauffage, électricité,...), ils sont posés et le dallage est coulé. Nous passons maintenant dans une phase très visuelle et l'avancement des travaux se mesure tous les jours. Avec la construction, les espaces commencent à se dessiner et les volumes prennent forme.

Après cette phase de construction, les prochaines grosses étapes seront : l'isolation de la toiture, l'isolation extérieure, la pose des vitres sans oublier les travaux du second œuvre.



03 CULTURE

MÉDIATHÈQUES DE LA COMCOM

Nous avons la grande chance d'accueillir à Wittisheim l'une des deux médiathèques de la Communauté des Communes du Ried de Marckolsheim. N'oubliez pas de profiter des compétences des collaborateurs et des bénévoles.

Horaires :

Lundi 16 h à 18 h

Mardi 15 h à 18 h

Mercredi 10 h à 12 h et 14 h à 18 h

Vendredi 15 h à 19 h

Samedi 9 h à 13 h.

Le programme des deux médiathèques est riche et varié. Les animations sont presque toujours gratuites mais il vaut mieux s'inscrire. Vous aurez ainsi de nombreux moments réservés aux enfants, comme les récrés du mercredi à Wittisheim (12 octobre, 9 et 23 novembre, 14 décembre), mais aussi des

moments plus exceptionnels comme des spectacles pour les plus grands enfants ou des temps de contes pour les tout-petits, à Wittisheim le 24 octobre, le 18 novembre et le 9 décembre, à Marckolsheim le 20 octobre et le 27 novembre.

On oublie parfois que les médiathèques proposent également des moments riches pour les adultes. Ainsi le 15 octobre, vous pourrez participer à La Bouilloire à une journée de réalisation de courts métrages projetés ensuite en soirée.

Le 22 novembre à 18h, le Média'péro mensuel, accueillera l'écrivain Thomas Laurent. Toute personne qui aime les livres, la musique, le cinéma est invité à participer au Média'péro.

Informations – renseignements sur www.labouilloire.fr

TOUT PROCHE DE NOUS, DU CINÉMA :
3 À 5 € TOUTE LAQUÉE !



Les habitants du Grand Ried ont à leur disposition un bel espace encore méconnu : La Bouilloire. Il est vrai que les bâtiments de la Bouilloire se nichent à côté de l'église de Marckolsheim et qu'il faut décider de la trouver pour la voir. Pourtant que de trésors en son sein ! Siège du RAI (Réseau d'Animation Intercommunal) et abritant également une des médiathèques de la ComCom, vous y trouverez la plupart des animations proposées par la MJC, une très belle salle de spectacle / cinéma moderne, dotée d'un équipement hi-tech avec projecteur numérique 3D, son dolby. Certaines animations des deux médiathèques de la ComCom ont également lieu à La Bouilloire.

Votre cinéma à Marckolsheim :
Séances **tous les mardis soirs à 20h** (18h en cas de programmation de dessin animé ou film à destination du jeune public) au prix unique de 5 €. A ce prix, vous pouvez également assister aux projections Cinéma d'art et essai, un lundi sur deux à 20 heures.

En plus des séances hebdomadaires, le cinéma de La Bouilloire programme :
un ciné détente le 1er mardi de chaque mois à 14h (3 €)

un ciné goûter le 2ème mercredi de chaque mois à 15 h (4 € enfant / 6 € adulte)

des manifestations comme le festival Augenblick, le festival du film turc, le festival du film d'éducation des nombreuses animations (Halloween, La Saint Valentin, la Saint Patrick, Ciné Débats,...).

Retrouvez le cinéma de Marcko sur internet www.labouilloire.fr/fr/le-cinema et Facebook [cinamalabouilloire](https://www.facebook.com/cinamalabouilloire)



INFO'NATUR

FEUILLES D'AUTOMNE



Une nouvelle saison s'installe avec son cortège de fraîcheur et de brumes

matinales. Les feuillus se parent de couleurs chaudes rehaussées par les lumières automnales qui font murir baies, fruits et graines. Cette manne tombe à pic pour la faune sédentaire qui s'en gave afin d'accumuler un épais manteau de graisse qu'elle consommera parcimonieusement durant les périodes froides à venir. Planter des haies à baies, arbres fruitiers et fleurs à graines aidera tout ce petit monde à bien passer l'hiver. Les insectes aussi profitent des dernières fleurs comme celles du lierre qui attirent des myriades de pollinisateurs fascinants à observer sur ce vieux tronc que vous aurez laissé s'envahir par cette liane grimpante. Ses fruits régaleront de surcroît grives et merles en fin d'hiver. Votre hôtel à insectes que vous avez installé suite à nos articles déjà parus (N°8 rubrique Natur'info et S'Wettser Blatt'1 2015 page 27-28) sera maintenant parfait pour accueillir ses hôtes à six pattes.

Les insectes ayant disparu de la circulation, ce maillon essentiel de la chaîne alimentaire se rompt et par effet domino renvoie les migrateurs vers des contrées plus accueillantes au sud. Les hirondelles et autres insectivores entament un long périple vers l'Afrique sub-Saharienne après s'être dopés aux moustiques du Ried. Certaines chauves-souris, autres prédateurs émérites de ces gêneurs-piqueurs, cherchent en échange de leurs bons services, un gîte dans votre grenier isolé du vent et de l'humidité. Aménagez leurs un accès et un nichoir en suivant les conseils du GEPMA* pour vous assurer une cohabitation sereine avec ces sympathiques boules de poils volantes utiles et protégées.

Plus d'info : taper sur votre moteur de recherche « accueillir-les-chauves ».

Le hérisson quant à lui, doit atteindre 400 grammes pour survivre à l'hiver. En deçà de ce poids, il faut le recueillir et appeler le Centre de soins de la LPO* à Rosenwiller qui vous guidera dans les démarches de sauvetage. Au-delà de ce poids, il passera l'hiver chez vous si vous lui aménagez une niche étanche, calfeutrée de foin, et placée dans un endroit tranquille et sécurisé. Au printemps prochain, ce précieux allié vous débarrassera de vos limaces et autres ravageurs de jardin.

Les cigognes ne trouvant plus de micromammifères, de batraciens et de vermisseaux, tous tapis à l'abri sous terre, prennent elles aussi la route du sud. Quant aux oiseaux granivores, ils espèrent un hiver clément et comptent sur notre ravitaillement en cas de périodes de gel et de grands froids (Cf S'Wettser Blatt'1 2015 page 28).

En suivant ces conseils vous passerez un hiver serein, avec la conscience d'avoir œuvré pour le bien d'une nature qui sera encore plus généreuse au printemps

prochain !

*GEPMA - Groupe d'Etude et de Protection des Mammifères d'Alsace - 03 88 22 53 51 – contact@gepma.org

*Centre de soins LPO (Ligue de protection des oiseaux) Alsace - Suzel Hurstel - 03 88 04 42 12 - alsace.mediation@lpo.fr



PLAN VIGIPIRATE
RENFORCÉ

La première instruction interministérielle relative à la mise en œuvre des mesures de vigilance en cas de menaces d'agressions terroristes date de 1978, après l'attentat du 20 mai 1978 à Orly et la Prise d'otages à l'ambassade d'Irak à Paris.

Le plan Vigipirate garantit une protection minimale permanente dans tous les secteurs d'activité sensibles, et permet un renforcement rapide et ciblé. Compte tenu des menaces proférées contre la France en raison de sa participation à la coalition anti-Daech, et de l'assassinat d'un de nos ressortissants en Algérie, l'État a encore renforcé son dispositif de vigilance dans plusieurs domaines : les édifices sensibles, les établissements culturels et les sites symboliques pouvant constituer des cibles potentielles, les zones publiques des transports, les grands magasins et centres commerciaux. Face à une menace très diffuse, l'État appelle tous les responsables publics et privés à renforcer leur vigilance, en particulier sur la voie publique aux abords des sites les plus fréquentés, à l'accès et à l'intérieur des bâtiments ouverts au public. La vigilance de chacun ne doit pas céder à l'inquiétude. En cas de doute, un signalement à la police peut sauver des vies.

Nous sommes bien évidemment concernés par ces mesures. Lors de la fête de la tarte aux quetsches, des règles de sécurité supplémentaires demandées par la préfecture ont été mis en œuvre : barrières, une seule entrée et sortie, gestion de l'accès à l'église.

Le ministère de l'éducation a mis en place un plan de sécurité qui se décline dans les écoles, collèges et lycées. Au sein du village, la vie quotidienne de nos petits écoliers est directement concernée et ceci est notamment visible par les panneaux affichés à l'entrée de l'école : accueil fait à l'entrée par un adulte, affichage des consignes de sécurité, vérification possible de l'identité des personnes extérieures, attroupement déconseillé. Collèges et lycées ont mis en place les mêmes règles de sécurité. Nos jeunes sont aussi soumis à des exercices de sécurité dont un exercice « attentat-intrusion ». En respectant les différentes règles et en étant à l'écoute

de leurs interrogations par rapport à ces sujets, nous les aiderons à mieux vivre cette situation.

Lors de déplacement à l'étranger, il est vivement conseillé de se renseigner à la rubrique « conseils aux voyageurs » sur le portail du ministère des affaires étrangères.



QU'EST-CE DONC QUE CELA ?



Ornements et décors extérieurs sur les toits de Wettsa (I)

Paul Jaegli (1909/1986) a installé en 1937 sur la maison qu'il a construite vers 1935 une girouette en tôle avec ses initiales PJ (maison actuelle de Joseph Jaegli, rue de Muttersholtz). Une autre, réalisée par le ferblantier Ernest Knobloch (1905/1981) se trouve sur le toit de la maison de René Jehl, rue de l'Eglise.

Ces girouettes mobiles autour d'un axe qui ont pour principale fonction d'indiquer la direction du vent font partie de notre patrimoine architectural. Cet élément très utile pour le paysan était souvent associé à un événement important de la vie, une naissance, un anniversaire, un mariage, une pendaison de crémaillère. Peut-être que d'autres girouettes ont existé à Wittisheim...



BRÈVES...

TRAVAUX GIRATOIRE

Les travaux du giratoire, à l'entrée ouest, devant la salle polyvalente sont presque terminés. L'éclairage et l'aménagement paysager seront finalisés

dans les prochaines semaines. Après avis du Conseil Départemental, il est nécessaire d'avancer le panneau d'entrée d'agglomération de la Commune de 24 mètres.

PARKING DE L'ÉCOLE

Vous l'avez certainement remarqué, les travaux d'aménagement et d'agrandissement du parking de l'école ainsi que de l'ancienne poste sont presque achevés. Il ne reste plus que le mobilier urbain, quelques petits travaux et l'aménagement des espaces verts à finaliser. Nous disposons maintenant de 35 places, respectivement 29 devant l'école et 6 à l'ancienne poste. Le trottoir a été élargi à deux mètres, ce qui a permis de créer un couloir piéton. Des barrières en métal seront mises en place pour sécuriser ce cheminement. Des éclairages seront également installés. Les bornes devant l'école seront reculées et une zone de stationnement sera créée pour les taxis et les ambulances qui prennent en charge les élèves de l'ULIS (Unité Localisée pour l'Inclusion Scolaire).

Maintenant que ces travaux sont en bonne voie, il est nécessaire que chacun se discipline et respecte les règles suivantes : le sens de circulation du parking de l'école, ne pas stationner sur les deux emplacements PMR (Personne à Mobilité Réduite) ; en effet, aucun stationnement ne doit se faire dans la chicane afin que le transporteur qui véhicule les élèves de la classe ULIS puisse se garer en toute sécurité.

Nous faisons appel au sens civique de chaque citoyen afin de respecter ces quelques règles simples sans quoi nous verrons dans l'obligation de faire appel à la gendarmerie.

TOUJOURS PLUS DE SPORT !

Après le club house et les vestiaires du stade communal rénovés, après la création d'un nouveau terrain de beach volley au Koba, voici le court de tennis avec sa bulle de tennis entièrement rénovés. Wittisheimois, si vous souhaitez pratiquer ces sports (football, volleyball et tennis), consultez le site internet de la mairie pour contacter les responsables. www.wittisheim.fr

ALBUM SOUVENIR, 33ÈME ANNIVERSAIRE DE JUMELAGE

Que vous ayez participé au voyage à Montréal-du-Gers ou non, vous pouvez commander en mairie un album photo identique à celui qui a été offert à la municipalité de Montréal. Si 15 albums minimum sont commandés, le prix sera réduit à 89,- € (au lieu de 149,- €). L'album est consultable en Mairie. Contact : Tél. Mairie 03 88 85 20 11

TERRITOIRE DE COMMERCE ÉQUITABLE : CEST QUOI ?



Notre Commune est labellisée « Territoire de Commerce Équitable ». De quoi s'agit-il ?

Par commerce équitable, il est question d'encourager les achats qui garantissent une rémunération juste des producteurs. L'idée est tout simplement de favoriser les circuits courts, c'est-à-dire avec le moins d'intermédiaires possibles entre le producteur et le consommateur. Le commerce équitable ne concerne pas uniquement l'alimentation. Il est aussi possible pour les achats de vêtements, de mobilier urbain etc. Notre Commune achète désormais des produits issus du commerce équitable pour la consommation de ses services (cadeaux, artisanat, vêtements professionnels) ou pour les cérémonies qu'elle organise (café, thé ou jus de fruits).

Le label « Territoires de Commerce Équitable » est pour nous une opportunité de fédérer, rendre visible et développer les initiatives de notre territoire en faveur du commerce équitable, et de concrétiser des engagements de développement durable. Pour favoriser notre rôle moteur, nos artisans, commerçants et citoyens ont tous été sensibilisés sur le fait que nous pouvons jouer un rôle dans notre façon de consommer autrement et localement. Prenons des initiatives à Wittisheim ! Bientôt des panneaux avec le label « Territoire de commerce équitable » seront commandés et installés aux entrées de la commune.

CES JEUNES WITTISHEIMOIS QUI VIVENT À L'ÉTRANGER

Un article sur les jeunes de Wittisheim qui vivent à l'étranger est en préparation. L'idée est de faire connaître leur nouveau mode de vie et comment ils voient notre Commune de loin. Intéressés, parents ou familles, si vous êtes concernés et si vous le souhaitez, venez en mairie ou envoyez un email à mairie.wittisheim@wanadoo.fr



Infos – renseignements :
Mairie de Wittisheim
Communication & développement
économique
www.wittisheim.fr - 03 88 85 20 11